

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 67 (1959)
Heft: 4

Artikel: Saint-Cergue et Henri Bergson
Autor: Reymond, Marcel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-658434>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Saint-Cergue et Henri Bergson

Le grand philosophe, né le 18 octobre 1859 à Paris, fut aussi l'un des hôtes illustres de notre pays. De 1863 à 1867, alors qu'il avait de quatre à huit ans, il vint passer l'été à Gingins, avec ses parents ; son père, Michel Bergson, enseignait alors le piano au Conservatoire de Genève.

Plus tard, professeur à Paris, il revint passer l'été dans le Jura vaudois, à Saint-Cergue cette fois-ci, tout d'abord à la pension Poujoulat. Puis il se décida à bâtir, face au Mont-Blanc, sa maison de campagne, qu'il appela *L'Echappée*. En marge de la route d'Arzier et de la ligne ferrée (alors en construction), *L'Echappée*, entourée de forêts, avec vue sur le lac et le Mont-Blanc, fut achevée de construire en 1914, peu avant la première guerre mondiale.

A ce moment déjà, Bergson s'était fait suppléer au Collège de France ; il était libre de rester en Suisse. Il ne le voulut pas, rentra à Paris dès le début d'août 1914 et ne revint à Saint-Cergue qu'en 1919. Il y séjournna chaque été jusque vers 1930, où l'altitude lui fut interdite par le médecin. Il villégiatura alors à Nyon, puis à Vevey. Cette période fut celle où il écrivit *Durée et simultanéité* (1922), à propos de la théorie d'Einstein, ainsi que *Les deux sources de la morale et de la religion* (1932), et l'essai introductif de *La pensée et le mouvant* (écrit en 1922, publié en 1934). C'est donc à Saint-Cergue en partie que furent pensées et écrites les dernières œuvres de Bergson, en particulier sa philosophie morale et religieuse.

En 1939, à l'occasion de ses quatre-vingts ans, il reçut le titre de docteur *honoris causa* de l'Université de Lausanne, sur la proposition d'Arnold Reymond ; malheureusement, comme il avait décliné toute manifestation publique à l'occasion de cet anniversaire, vu la seconde guerre mondiale, la collation du diplôme, remise au printemps 1940, dut encore être ajournée ; le diplôme n'arriva à destination qu'après sa mort, survenue à Paris, le 3 janvier 1941. Bergson n'en témoigna pas moins sa

gratitude d'un hommage venu d'un pays qui lui était cher, et que, comme il le dit à plusieurs reprises à Arnold Reymond, il considérait comme sa seconde patrie.

Les 12 et 13 septembre 1959, la Société romande de philosophie a tenu à Saint-Cergue son assemblée annuelle, élargie en un congrès auquel participèrent des philosophes français et romands. Les communications qui y furent présentées paraîtront dans la *Revue de théologie et de philosophie*.

Auparavant, à Paris, du 17 au 19 mai, les Sociétés philosophiques de langue française avaient consacré leur rencontre à *Bergson et nous*. Les *Actes* de ce congrès, parus dans le *Bulletin de la Société française de philosophie*, renferment le résumé d'une communication du soussigné intitulée : *Bergson et la Suisse romande*.

Ajoutons qu'au cours de la réception offerte par M^{me} Jeanne Bergson à *L'Echappée*, le 12 septembre 1959, le représentant de la Municipalité de Saint-Cergue annonça qu'une plaque commémorative serait apposée sur le mur de la villa du grand philosophe.

MARCEL REYMOND.